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В 
Орловской области состоялось долгожданное событие — вместе 
с заместителем Министра науки и высшего образования Россий-
ской Федерации Айратом Гатиятовым мы заложили капсулу в ос-
нование строительства межвузовского студенческого кампуса в го-
роде Орле.

Проект получил одобрение и поддержку Президента и Правитель-
ства России, на его реализацию выделено федеральное финансирова-
ние в размере 10 млрд рублей. Кампус обеспечит новое качество раз-
вития нашего региона в сфере образования — с опорой на интеллекту-
альный потенциал, мощную вузовскую базу, на энергию и таланты ор-
ловской молодежи.

На территории объекта появится 66 тысяч квадратных метров со-
временной образовательной среды — настоящий студенческий горо-
док, где будут размещены современные лаборатории, общежитие с ак-
товым и спортивным залом, стадион с искусственным футбольным по-
лем, уличный кинотеатр. Отмечу, что Орловская область — вторая по 
количеству студентов среди регионов ЦФО. В образовательных учреж-
дениях высшего образования Орловщины обучаются более 33 000 че-
ловек.

В рамках визита Айрат Гатиятов также посетил «Точку кипения» в 
Орловском государственном университете им. И. С. Тургенева — осо-
бо организованное пространство для коллективной работы, где каж-
дый студент может свободно участвовать в образовательных и дело-
вых мероприятиях на базе сервиса Leader-ID, собрать команду для реа-
лизации проекта, найти экспертов или инвесторов по всей стране. Кро-
ме того, Айрат Гатиятов провел совещание с руководством орловских 
вузов.

Благодаря федеральной поддержке мы продолжаем активно раз-
вивать все социальные сферы, реализовывать новые проекты, делаю-
щие жизнь каждого орловчанина удобнее и современнее.

Губернатор КЛЫЧКОВ.

У студентов будет свой городУ студентов будет свой город
Продолжаю информировать вас о гу-

манитарной миссии Орловской области в 
Российской армии. 

В зону сосредоточения наших войск 
прибыл наш очередной транспорт с бути-
лированной питьевой водой. Груз — оче-
редные 20 тонн — сопровождали мой со-
ветник Сергей Владимирович Лежнев и 
мой заместитель Вадим Александрович 
Тарасов. Итого на сегодня воинам, заня-
тым в специальной военной операции, 
Орловщина доставила 430 тонн чистой бу-
тилированной воды. 

Как обычно, наш гуманитарный кон-
вой словами великой благодарности 
приветствовали бойцы всех родов войск, 
принимавших груз. Особые слова при-
знательности и радости от встречи пере-
давали военнослужащие родом из Ор-
ловской области. Помимо того, что ребя-
та испытывали гордость перед сослужив-
цами, что их малая Родина шлёт к ним в 
«горячие территории» крайне необходи-
мый в жару и боевых условиях запас пи-
тьевой воды, они радовались встрече с 
земляками. Как говорится в пословице, 
земляка повидать — как дома побывать. 

Это здорово помогает поддерживать 
боевой дух. Мы всегда рады передать при-
вет с малой Родины, от родных и близких, 
дать бойцам почувствовать поддержку и 
помощь. 

Показать им на деле, что мы, жители 

Орловской области, как и других регионов 
России, в это сложное боевое время вме-
сте со своими войсками. Вместе с каждым 
солдатом и офицером, воюющим за суве-
ренную Россию и мирное небо над ней. 

Это очень важно — быть единым 
фронтом со своей армией, ковать в тылу 
общую победу, собирать и доставлять на 
передовую гуманитарные грузы, солдат-
ские посылки, восполнять материально-
технические потребности боевых подраз-
делений. 

Сейчас время конкретных дел и по-
ступков, и не только у боевых частей рос-
сийской армии, но и у тыловиков — всех 

нас, кто здесь, можно сказать, в глубинке, 
видит сводки с СВО только по телевизо-
ру, да возмущается по поводу вражеских 
БПЛА, посягающих на мирные российские 
регионы. 

Для нас — гражданских лиц тоже вре-
мя конкретных дел. Не пафосных слов и 
междометий про патриотизм, а самое 
время для личного примера и личного 
участия. Пожалуй, каждый из нас знает 

соседского парня, коллегу, сына или вну-
ка приятелей, который пошёл доброволь-
цем защищать Родину, который принял 
воинскую присягу на верность Отчизне. 

Мы должны помогать им, всем и каж-
дому, кто, рискуя жизнью, бьёт врага там 
— на передовой, чтобы  мы, наши дети и 
внуки жили в мире. СВО — это наш общий 
мобилизационный призыв. Тут не должно 
и не может быть равнодушных, отстранен-

ных, апатичных или растерянных. 
Горжусь, что жители Орловской обла-

сти не устают своими делами показывать 
пример благородства, великодушия, бла-
готворительности, бескорыстия, солидар-
ности, сплоченности и единения с нашей 
армией. Спасибо всем! Но мы не можем 
останавливаться! Все — на поддержку на-
ших бойцов! Все вместе прибли-
зим Победу! 2»2»

8, 9, 10 сентября — выборы губернатора 
Орловской области. Все на выборы!

Мы победим!Мы победим!
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Мы победим!

(Окончание. Начало на стр. 1).

*     *     *
Глава Орловского муници-

пального округа Роман Анатолье-
вич Жуков доставил орловским 
бойцам из мотострелковой диви-
зии под Кременную большой груз 
от жителей и бизнеса района.

Ребята переезжают на но-
вое место дислокации, и им нуж-
на была помощь в обустройстве. 
Благодаря всем жителям, при-
нявшим участие в сборе груза, у 
бойцов теперь есть всё необхо-
димое — бензопилы, буржуйки, 
гвозди, скобы, пленка, пароизо-
ляция, расходники для двухтакт-
ных двигателей. 

Также передали лопаты, на-
боры накидных ключей, отопи-
тельные газовые комплекты и 
баки под воду. Вручили нашим 
парням дополнительные ком-
плекты формы, обуви, натель-
ного белья. Продукты питания и 
вода, средства от комаров и ме-
дикаменты — всё это стало обя-
зательной частью наших посы-
лок на фронт.

Эта доставка на передовую — 
результат вклада множества лю-
дей, которые посчитали долгом 
помочь своим защитникам. По-

мочь людям, совершающим не-
вероятный подвиг каждый день 
во имя благополучия Родины.
На земле и в воздухе наши от-
важные герои хранят безопас-
ность страны и жителей, сража-
ются за мир.

Спасибо всем, кто мужеством 
на фронте и самоотверженным 
трудом в тылу кует Победу!

*     *     *
Многие главы районов и го-

родов Орловской области сегод-
ня выполняют не только тради-

ционные задачи по развитию му-
ниципалитетов. Одной из важ-
нейших составляющих каждо-
дневных усилий стала помощь 
Армии, в том числе поездки на 
передовую. Очередную посылку 
бойцам — орловским разведчи-
кам — привезла глава Мценского 
района Екатерина Александровна 
Ерохина. Вместе с жителями, биз-
несом они собрали груз общим 
весом почти 2,5 тонны для наших 
бойцов, которые сегодня успешно 
выполняют боевые задачи, прак-
тически постоянно находятся на 

самом переднем крае борьбы.
Передали ребятам дизель-

ные генераторы, дополнитель-
ные комплекты нательного бе-
лья, футболки, флисовые куртки, 
коврики, спальные мешки, плен-
ку, степлеры и скобы. Также за-
купили умывальники, бочки под 
воду, средства от комаров, влаж-
ные салфетки, газовые горелки, 

регулярную поддержку фронта. 
Спасибо жителям, бизнесу Мцен-
ского района, коллегам регио-
нальных ведомств за активное 
содействие. 

Так, общими усилиями пишет-
ся история страны, закладывают-
ся основы будущего России. Буду-
щего, в котором живет уважение 
к защитникам, героям нашей Ро-
дины, где всегда есть место до-
броте, человечности, сострада-
нию, заботе и милосердию. 

Благодарю всех, кто сегодня 
стоит на стороне правды и спра-
ведливости, кто вместе с нами 
идет к неизбежной Победе!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

окопные свечи, топоры, перчат-
ки, предметы личной гигиены и 
многое другое. 

Вручили продукты пита-
ния (тушенку, консервы, чай, 
кофе, сахар, сладости, питьевую 
воду, овощи, хлебцы, специи).
Помощь в сборе оказал коллек-
тив Избирательной комиссии Ор-
ловской области. Коллеги собра-
ли деньги и купили квадрокоп-
тер Mavic 3, который сегодня был 
передан бойцам.

Хочу поблагодарить глав му-
ниципальных образований за 
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В Троснянском районе вместе 
с главным врачом центральной 
районной больницы Надеждой 
Константиновной Золотаревой 
посетили три фельдшерско-аку-
шерских пункта и обсудили не-
простые вопросы современной 
медицины на селе.

В районе проживает поряд-
ка 8,5 тысяч человек. В структу-
ре центральной-районной боль-
ницы 14 ФАПов, но два не рабо-
тают, там население обслужива-
ется за счёт мобильного ФАПа, 
который выезжает по заранее ут-
верждённому графику. Трудно-
сти с кадрами в больнице есть: 
в ЦРБ работает три местных вра-
ча, четыре — по совместитель-
ству, приезжают из Кром и Гла-
зуновки.

По программе «Земский док-
тор» трудится 4 врача, по про-
грамме «Земский фельдшер» — 
4 фельдшера. Бригада скорой 
медицинской помощи одна, есть 
3 новых автомобиля СМП и 2 лег-
ковых автомобиля. В плане на 
2025 год ожидаются поставка но-
вого цифрового флюорографа, 
аппарата УЗИ и капитальный ре-
монт Морозихинского ФАПа.

Самый крупный Николь-
ский модульный ФАП возведён 
в декабре 2020 года. Фельдшер 
Людмила Ивановна Мельникова 
в медицине уже более 20 лет. К 
медпункту прикреплено 870 че-
ловек, 130 из которых меньше 
18 лет. Учитывая протяженность 
и разбросанность населенных 
пунк тов, ответственность боль-
шая. Работы много. 

Малахово-Слободской мо-
дульный ФАП также был возве-
дён в 2020 году и обслуживает 
380 человек. Раньше медицин-
ский пункт размещался в Доме 

культуры и почти 16 лет был без 
централизованного водоснабже-
ния и отопления. Сейчас, конеч-
но, условия работы совершенно 
другие.

Гнилецкий ФАП обслуживает 
250 человек. Находится в старом 
здании, к тому же в населённом 
пункте нет централизованного 
водоснабжения, а это большая 
бытовая трудность. Фельдшер 
медпункта Нина Анатольевна 
Фролова — человек очень вни-
мательный и ответственный, 
вспоминает, что когда в далё-
ком 1987 году начинала рабо-
тать, прикреплённого населения 
было порядка 1000 человек... 

— В СССР работы было много, 
были колхозы и крепкие трудо-
вые коллективы. Сейчас всё это 
ушло в прошлое, деревня выми-
рает, молодёжь едет в Москву, — 
с грустью отмечает Нина Анато-
льевна.

Сегодня в Орловской области 
активно реализуется программа 
открытия при медпунктах ФАП-
тек, в которых есть возможность 
приобретать безрецептурные ле-
карственные препараты. В Трос-
нянском районе работает уже 10 
ФАПтек. У жителей есть запрос 
на расширение номенклатуры 
лекарств.

В целом же до 30 ноября 
2023 года работа по организации 
ФАПтек во всех ФАПах, располо-
женных в сельских населённых 
пунктах области, должна быть 
завершена. Комитет облсовета 
по здравоохранению, социаль-
ной политике, опеке и попечи-
тельству продолжит знакомить-
ся с работой фельдшерско-аку-
шерских пунктов на селе.

Иван ДЫНКОВИЧ, 
зампредседателя Облсовета.

«...Не найдете вы на нем той 
страны, страны особой, о кото-
рой мы поем. Наша старая пла-
нета вся изучена давно, а страна 
большая эта — вечно белое пят-
но...» Слова этой известной со-
ветской песни всегда вспомина-
ются в День знаний — в самый 
трогательный и особенно волну-
ющий праздник.

1 сентября для миллионов 
школьников России открылись 
двери страны знаний. 

Прозвенел первый звонок и в 
Станово-Колодезьской сельской 
общеобразовательной школе. 
Коммунист С. Ф. Захаров теп-
ло поздравил коллектив педаго-
гов и учащихся. Вспомнил свои 
школьные годы, ведь он сам ра-

ботал учителем в этой школе, 
здесь же закончил свой трудо-
вой путь. 

Прозвенел первый звонок и в 
Путимецкой школе Орловского 
муниципального округа. Правда, 
в этом году здесь всего один пер-
воклассник. Но его очень жда-
ли! И приготовили подарки. Пер-
вая учительница тепло встретила 
своего ученика. 

Пусть всё у первоклашек 
сложится хорошо, а каждый 
учебный день будет наполнен 
новыми впечатлениями и инте-
ресными событиями. А для стар-
шеклассников новый учебный 
год — это начало самоопреде-
ления, реализации самых сме-
лых планов.

Искренне желаю учите-
лям, учащимся и их родителям 
успешной работы в наступив-
шем учебном году, взаимоува-
жения, терпения и успехов на 
безграничных просторах знаний. 
Учителей всегда отличала актив-
ная гражданская позиция и вы-
сокая ответственность за общее 
будущее. Пусть предстоящий 
учебный год станет годом новых 
достижений и профессиональ-
ных побед!

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА,
депутат Орловского 

муниципального округа,
первый секретарь 

Орловского РК КПРФ.

логии, что потребует качествен-
ного изменения финансирова-
ния науки, образования и всего 
воспитательного процесса.

Да, президент предложил 
национальные программы, под-
держал нашу инициативу, ут-
вердив закон о стратегическом 
планировании, внес интересные 
предложения по развитию на-
уки и образования. Он сам вы-
ступил с инициативой по созда-
нию новых учебников для стар-
ших классов. Но хочу напомнить 
его слова, сказанные два года на-
зад, 21 октября 2021-го на Вал-
дайском форуме: «Все говорят о 
том, что существующая модель 
капитализма (а это сегодня ос-
нова общественного устройства 

в подавляющем большинстве 
стран) исчерпала себя. В ее рам-
ках нет больше выхода из клуб-
ка все более запутанных проти-
воречий».

Я с таким определением аб-
солютно согласен. Но два года 
топтаться в этом тупике нет ни-
какого смысла. 

Мы считаем, что абсолютно 
перезрел вопрос, связанный с из-
менением курса на тот, который 
бы позволил нам строить и со-
зидать. Я официально обраща-
юсь к правительству Мишусти-
на, которое работает уже чет-
вертый год, и скоро будет вно-
сить в Государственную Думу но-
вый бюджет: мы подготовили 
свой бюджет развития. Он ре-

ально направлен на вывод стра-
ны из кризиса. Мы также подго-
товили двенадцать законов, ко-
торые позволяют сформировать 
этот бюджет.

Нельзя выйти на нормальные 
темпы развития, если у вас став-
ка по кредитам составляет 12%. 
Невозможно развивать страну, 
когда кредиты подорожали поч-
ти на 40%. Нельзя решать эти за-
дачи, если по-прежнему из стра-
ны, как из дырявого решета, вы-
таскивают деньги. За прошлый 
год был выведен за рубеж 261 
миллиард долларов и 350 мил-
лиардов долларов арестовали 
так называемые западные «парт-
неры», объявившие войну Рус-
скому миру.

Капитализм себя исчерпал
5 сентября в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция руководства КПРФ: 
«Планы партии и фракции в Государственной Думе на осеннюю сессию». 
Выдержки из вступительного слова лидера КПРФ Г. А. Зюганова:

Невозможно решить ни од-
ной проблемы, когда у нас за во-
семь месяцев самые богатые по-
лучили еще тридцать с лишним 
миллиардов долларов, а двад-
цать пять главных миллиардеров 
уже собрали капитал в триста с 
лишним миллиардов. Это гораз-
до больше, чем весь российский 
бюджет. И при этом они не хотят 
платить нормальные налоги по 
прогрессивной шкале, хотя соот-
ветствующий законопроект мы 
вносили в Госдуму десять раз.

Невозможно остановить вы-
мирание страны, если учащиеся 
средних и старших классов не по-
лучают горячего питания. 

Невозможно решать про-
блемы села, когда за три неде-
ли вздули цену на солярку на 
30%. При таких затратах не в 
состоянии нормально работать 
ни коллективные хозяйства, ни 
частники.

— Лево-патриотические силы 
и наша партия видят свою глав-
ную задачу в том, чтобы одер-
жать победу над нацистами и 
фашистами, бросившими вызов 
всей российской культуре и на-
шей цивилизации, оградить мир 
от фашизма. 

Мы должны прекрасно пред-
ставлять, что победа может быть 
гарантирована, прежде всего, 
при максимальной мобилизации 
сил и ресурсов. Необходимо все 
сделать, чтобы сплотить обще-
ство и освоить новейшие техно-

В годовщину Победы Красной 
Армии над милитаристской Япо-
нией, в день окончания Второй 
Мировой войны представители 
Орловской областной организа-
ции «Союз Советских офицеров в 
поддержку Армии и Флота» (ру-
ководитель Сергей Николаевич 
Успенский) и первый секретарь 
Орловского горкома КПРФ Иван 
Дынкович почтили память пав-
ших солдат Красной Армии, воз-
ложив цветы к бюсту четыреж-
ды Героя Советского Союза Мар-
шала Победы Георгия Констан-
тиновича Жукова, который на-
нес японцам первое крупное по-
ражение на Халхин-Голе.

3 сентября 1945 года была по-
ставлена жирная точка во Вто-
рой мировой войне. После дли-
тельных и кровопролитных сра-
жений с Германией Советская 
Армия разгромила войска япон-
ских милитаристов и навсегда ос-
вободила южную часть Сахалина 
и Курильские острова.

Коммунисты ещё раз покло-
нились всем победителям, всем 
солдатам Красной Армии, сра-
жавшимся против фашистов и 
японских милитаристов.

День воинской 
славы России

Медпункты Медпункты 
в Троснянском районев Троснянском районе

«Не крутите пестрый глобус»
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Состояние автопрома 
представляет угрозу на-
циональной безопасно-
сти. Импортозамещение 

свелось к приляпыванию россий-
ских шильдиков на иномарки. 

— В эфире «Свободная прес-
са». В студии Владимир Лебе-
дев. Поговорим о состоянии от-
ечественного автопрома. Разру-
лить ситуацию нам поможет Ан-
тон Шапарин, вице-президент 
Национального автомобильно-
го союза. По отечественному 
автопрому сейчас не проходит 
только ленивый, а все-таки: ка-
кую долю нужно импортозаме-
стить?

Антон Шапарин:
— Знаете, это очень интерес-

но, что вообще мы называем сво-
им. С одной стороны, у нас есть 
бренды типа «Москвича», кото-
рые мы налепляем на китайскую 
продукцию. И говорим — теперь 
это наше. «Москвич», он же из-
вестен как «JAC». Полностью ки-
тайская машина, которая там со-
бирается. Затем с нее снимаются 
отдельные запчасти и здесь уста-
навливаются. Соответственно, 
теперь это наша, отечественная 
машина. 

… «Гранта». Надо понимать, 
что «Гранта» — это «Калина». А 
«Калина» — это конструкция из 
80-х. В чем, собственно, ее цен-
ность сейчас? Только в цене. 
Других плюсов там нет. Это бе-
зысходность, отлитая в металле. 
И немножко пластика. Соответ-
ственно, как только у россиянина 
появится что-то другое, он сразу 
скажет этой поделке «адью, ами-
го» и возьмет себе другую маши-
ну, в которой при аварии он не 
будет вылетать без подушки без-
опасности через лобовое стекло 
на улицу. 

— Пару месяцев назад с по-
дачи Мантурова заговорили о 
восстановлении производства 
«Оки». У этой идеи есть какая-то 
перспектива?

— Я интересовался, какой 
конкретно китайский автомо-
биль господин Мантуров подраз-
умевал под «Окой», и готовы ли 
китайцы ассоциироваться с авто-
мобилем, который в российской 
народный памяти остался только 
в анекдотах.

Народ прекрасно понимал, 
что ему продавали. «Ока» — это 
такая же безысходность. Про-
сто она была самой дешёвой, но 
имела четыре колеса и руль. И 
какой-то двигатель то ли от газо-
нокосилки, то ли от сноповязал-
ки, но он приводил конструкцию 
в движение.

Проблема мобильности, осо-
бенно для нашей страны — это 
принципиальные вопросы госу-
дарственной безопасности, с на-
шими просторами, с нашей де-
градацией системы обществен-
ного транспорта… У нас сколько 
за последние годы поотменяли 
маршрутов пригородных элек-
тричек? А в малые города сколь-
ко их поотменяли? А что у нас с 
автобусным парком? 20 лет плюс 
— средний возраст автобуса. Об 
этой проблеме уже говорит пре-
зидент. 

Но иранские автомобили к 
нам экспортировать не будут. Их 

в РФ невозможно сертифици-
ровать. Они нашим требовани-
ям типа не соответствуют. «Лада 
Гранта» соответствует, а эти нет. 
Мне также очень интересно, как 
конкретно сертифицируется ав-
томобиль «Нива», которому уже 
50 лет, или «буханка». Каким тре-
бованиям безопасности соответ-
ствуют эти конструкции? Тем не 
менее, они почему-то проходят 
испытания. Краш-тесты прохо-
дят! Видео, правда, мы не виде-
ли, нам никто их не показывает. 
Но по документам краш-тесты 
были. 

…Все ключевые узлы-агрега-
ты сейчас китайские, двигатели 
сейчас ставят китайские, короб-
ки тоже. Наши коробки передач 
ввиду того, что низкая культура 
обработки металла, низкое ка-

чество самого металла — всё это 
при минимальной эксплуатации 
сразу начинает гудеть. 

Автомобиль делают люди. 
Людей сейчас не просто дефи-
цит. Брать людей просто неот-
куда. Мы просили правитель-
ство: дорогие коллеги, все же 
знают, что работать некому. Да-
вайте мы введем для сотрудни-
ков автопрома такие же льготы, 
как для программистов: льгот-
ную ипотеку под те же процен-
ты, отсрочку от призыва, отсроч-
ку от мобилизации. Тогда на ав-
томобильные заводы и в целом 
в автомобильную отрасль при-
дут толпы людей, в том числе ин-
женеров. Увы…

Мы умеем отлично рисовать 
машины. Инженеры и дизайне-
ры, которые здесь воспитаны, 
работают во всех без исключе-
ния топовых командах западных 
автопроизводителей. Они рису-
ют суперсовременные спортив-
ные гиперкары. Рисуют интерье-
ры мирового класса в «Фиате», к 
примеру. Но они делают это там, 
а не тут.

Многие, я знаю, были бы гото-
вы работать и тут. Но людям надо 
платить деньги — конкурентные! 
Людям нужно обеспечивать ус-
ловия труда — конкурентные! 
А вы сколько готовы платить на 
«АВТОВАЗе»? 

А где деньги взять? Взять их 
особо негде. Можно было бы по-

резать все неэффективное, не-
современное, на что мы тратим 
миллиарды, порезать вещи, ко-
торые вообще никому не нуж-
ны, и направить государственные 
средства туда, куда необходимо. 
Но этого не делается. 

 Мы находимся в состоянии 
давления со стороны западных 
компаний в автопроме уже не 
один месяц и не первый год. Не-
давно была большая выставка в 
Москве: автокомпоненты и про-
чее. Мне было принципиально 
интересно, что мы такого за этот 
год современного напридумыва-
ли, что готово пойти в серию. За-
шел на стенд «НАМИ» (ведущая 

российская государственная на-
учная организация в области раз-
вития автомобилестроения — 
Ред.). Там было три скучающих 
человека, ни единого посетите-
ля, потому что «НАМИ» интерес-
но, я думаю, в России только мне.

И стоял разобранный напо-
ловину электромотоцикл, кото-
рый они рисовали для того, что-
бы сопровождать большие де-
легации. Рынку он не интере-
сен. Он весит 300 килограмм. В 
нем начинка вся импортная. Вы 
знаете, что самый дорогой ав-
томобиль на нашем рынке сей-
час — это не «Rolls-Royce» и не 
«Bentley», а «AURUS». Кроме 
шуток! 

Сколько миллиардов рублей 
государство потратило на этот 
проект? Сейчас «AURUSы» произ-
водятся на конвейере. Кому они 
будут продаваться? Надо резать 
это, чтобы производить то, что 

Почти ничего российского 
нет даже в «Патриоте»
Проблемы России в зеркале автопрома

стране нужно. Страна живет бед-
но. Почти 90% машин продают-
ся в кредит. 

Автопром — это люди, техно-
логии, платформы, потом ком-
поненты. И процесс осмыслен-
ной государственной политики. 
А у нас что, закупали индийские 
машины, разбирали их до винти-
ка и смотрели, что из этого мож-
но производить? Сомневаюсь. А 
в советское время автопром раз-
вивался именно так. Разбирали 
до винтика, общаясь с огромным 
количеством зарубежных компа-
ний. 

Недавно читал мемуары со-
трудника того самого ФГУП 
«НАМИ», который еще в 60-е 
постоянно общался с руковод-
ством концерна «Фиат». В глу-
бокие 60-е они выдавали по две 
модели в год, каждая проект-
ная группа! А какие проектные 
группы сейчас работают? Захо-
жу на сайт «НАМИ». Что они там 
напроектировали? 2023 год, са-
мая яркая новость: нарисова-
ли дизайн лифта для компании 
«Otis». Ну, снимаю шляпу. Лифт 
тоже движется. Отличный лифт 
для солидных господ. И все. Если 
мы скатываемся вот в это, то тог-
да на наш автопром нужно пове-
сить большой амбарный замок и 
сказать: «Закрыто. Теперь тут ки-
тайское посольство». 

Не только в Автопроме такая 
ситуация. Современные масла и 
технические жидкости. Мы про-
сим Минпромторг и Минэнер-
го: «Дорогие друзья, расскажи-
те, пожалуйста, а сколько в Рос-
сии производится современных 
масел? В ответ: «Маслами Роди-
на обеспечена!»

Но при этом они не говорят, 
что это минеральные масла, ко-
торые подходят для машин из 
глубоких 80-х. Вот туда наши оте-
чественные масла подходят про-
сто идеально. А попробуй залить 
это в современную машину... 

Отечественные компании за-
возят все пакеты присадок, пото-
му что в Российской Федерации 
они не производятся. И я не по-
нимаю, почему не производят-
ся, ведь это критически значимо 
в том числе и для оборонной от-
расли. Это насколько же нужно 
было быть готовым всегда и все 
покупать на западе, чтобы столь 
фундаментальную вещь отдать 
на откуп?! 

— Решение президента пе-
ресадить чиновников на отече-
ственные автомобили может 
как-то повлиять на автопром?

— На самом деле президент 
на зыбкую, как мне кажется, по-
чву зашел. Попытки пересадить 
чиновника на отечественный ав-
топром уже были. Что делает чи-
новник? Вы не даете мне купить, 
что я хочу? А вы знаете, что я ни-
когда не ездил на сиденье, если 
оно не из жирафа? И всегда так 
буду ездить, я возьму ее в арен-
ду, эту машину. У знакомых ре-
бят, под которых будет подогна-
на тендерная документация, под 

Китайский «JAC»...Китайский «JAC»...

«AURUS» «AURUS» 
всего-то 40 000 000 руб.всего-то 40 000 000 руб.

...и «российский» «Москвич»....и «российский» «Москвич».
Найдите отличия.Найдите отличия.
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Спасибо депутату!
Мы, жители села Моховое Залегощенского района, выража-

ем огромную благодарность депутату Орловского областного Со-
вета Е. Л. Мельнику за многолетнюю, регулярную помощь, фи-
нансовую поддержку и укрепление материально-технической 
базы дома культуры села Моховое. Благодаря Евгению Леони-
довичу и выделенным им средствам, в здании ДК были замене-
ны окна, двери и приобретена новая современная аппаратура.

В этом году Е. Л. Мельник помог в приобретении и установ-
ке детской площадки. Всё новое, яркое, современное: на лавоч-
ках можно отдохнуть, у каждой лавочки урна, для детей обору-
дованы качели, карусель, качели-балансиры, спортивно-игровой 
комплекс. 

Установка детской площадки не только создала прекрасное 
место для игр и развлечений, но и стала источником радости и 
счастья для всех. Не только маленькие жители нашего села были 
рады появлению детского комплекса. Родители также с большой 
благодарностью оценили новое место отдыха. Теперь и у них, 
пока дети играют и общаются, появилась возможность лишний 
раз побеседовать друг с другом в комфортных условиях.

СПАСИБО!

конкретную модель, под кон-
кретного поставщика и в арен-
ду. И стоимость этой аренды бу-
дет гораздо выше, чем если бы 
эту машину с кожей жирафа ку-
пили и наняли штат водителей. А 
еще есть маржа предпринимате-
ля, долевое участие разных игро-
ков, чтобы документация оказа-
лась такой, какой должна быть, 
и так далее. Мы же все прекрас-
но понимаем. 

Мне вот что интересно: а с 
чего наши чиновники вообще 
должны ездить на государствен-
ных машинах? Почему в Норве-
гии чиновники не пользуются та-
ким благом? Почему они герои-
чески преодолевают невзгоды, 
садятся в личную машину и при-
езжают на работу? Зачем сотруд-
нику какого-то муниципального 
бюджетного учреждения иметь 
тачку на балансе? Почему не пе-
шочком, как все, или на своем 
личном транспорте? 

Ситуация дошла, на мой 
взгляд, до сюрреалистической. 
Был на эфире НТВ, обсужда-
ли как раз эту тему. Дама-депу-
тат предложила доплачивать на-
шим чиновникам за пользова-
ние отечественными машина-
ми… Это как шахтерам молоко 
за вредность, что ли? Они, выти-
рая скупую мужскую, открывают 
дверцу, видят салон… «Ну, ниче-
го, мне доплатят». И садятся. Это 
сюр! 

И вот эту систему взялся ре-
формировать президент. На-
сколько система готова воспри-
нимать слова президента? Я по-
дозреваю, что система, как и 
многие другие вещи, эти слова 
спустит на тормозах. 

— Вы говорили, что мы в 
принципе могли бы производить 
комплектующие на внешний ры-
нок. 

— Да. Рычаг подвески состоит 
из не очень сложных компонен-
тов, точно так же, как тормозные 
колодки, диски и еще очень мно-
го всего. Есть технологические 
компоненты, которые мы смо-
жем произвести на нашем уров-
не развития. К глубокому сожа-
лению, в стране нет микроэлек-
троники. Поэтому нужно брать 
на себя то, что можешь сделать. 
Здесь должна быть слаженная 
государственная политика раз-
ных ведомств. Например, суще-
ствует институт торговых пред-
ставителей Российской Федера-
ции. 

Мне очень интересно, чем за-
няты эти люди, получающие зар-
плату в евро? Что они там дела-
ют? Что они торгово представ-
ляют? Они какую пользу стране 
приносят? В Минэкономразвития 
они числятся и в посольствах на-
ших сидят. Во всех странах мира 
они есть. 

Почему по дипломатическим 
каналам не провести разведыва-
тельную операцию, не скупить 
местные запчасти и не отправить 
их на родину с тем, чтобы здесь 
решили, кто из наших доблест-
ных предпринимателей может 
освоить эти высокие технологии 
из железа и резинок? Но этого не 
происходит. 

— Существует какое-то орга-
низационное, административное 
решение проблемы, о которой 
мы сейчас говорим? 

— Да. Оно называется «Страте-
гия развития автомобильной про-
мышленности». Ее недавно при-
няли. В ней констатируется груст-
ный факт, что мы оказались вот в 
такой ситуации, и бравурно, мар-
шируя, из нее выйдем. При этом 
никто не говорит, что мы про-
сто от одной зависимости от за-
падных компонентов и техноло-
гий переходим на другую зависи-
мость — от китайских технологий 
и компонентов. И китайцы точно 
так же могут сделать нам ручкой, 
как европейцы. И с чем останем-

ся? С «УАЗиком», боюсь, и техно-
логиями 50-летней давности. 

В стране куча талантливых лю-
дей. Всё начинается со стратегии, 
с трезвой оценки и команд, кото-
рые получают от государства ре-
сурсы. В перспективе это приве-
дет к какому-то автопрому. А сей-
час нам нужно просто на чем-то 
ездить. 

Единственный способ — отме-
нить к чертовой матери техниче-
ские регуляторные ограничители, 
которые связывает нас по рукам 
и ногам. Россия взяла на себя тре-
бования, технически более жест-
кие, чем в Германии! Ну, снимаю 
шляпу! А зачем мы это сделали? 
Может быть, для того, чтобы куч-
ка чиновников могла ездить в 
Женеву? Вы знаете, они до сих 
пор туда ездят на заседания тех-
нических комитетов. 

Постоянно набираю. «— Ты 
где? — Я в Женеве». У них там 
есть любимые бары, любимые 
улицы, любимые гостиницы… 
Они ездят туда технически регу-
лировать... Это не просто избы-
точно, это выстрел в ногу с после-
дующей ее ампутацией.

Среднему российскому авто-
мобилю уже 15 лет, а ещё недав-
но было 13. Нам нужно обнов-
лять парк, нам нужны десятки 
миллионов автомобилей. У нас 
старых машин больше 20 милли-
онов. Это много. В Китае, прав-
да, 27 миллионов машин в год 
производится, но то Китай, там 
миллиард населения. И у населе-
ния там появляются деньги и все 
больше. 

У нашего населения дополни-
тельные деньги не появляются. 
Поэтому все упирается в плате-
жеспособность. А пока этой пла-
тежеспособности нет, нужно вы-
пускать дешевое. Огромное ко-
личество стран производят авто-
мобили, которые стоят 300—400 
тысяч рублей. И они ничем не от-
личаются от «Лады-Гранты» по 
уровню безопасности и комфор-
та. Они лучше. 

Я лично проехал на «Мару-
ти Сузуки Альто» 2000 киломе-
тров. Это очень плохая машина. 
Но она не хуже, чем «Гранта». И в 
ней есть подушки безопасности. 
В ней есть роботизированная ко-
робка передач, в ней есть конди-
ционер, в ней есть задняя каме-
ра, экран, в ней есть паркотрони-
ки. Все необходимое для жизни 
в ней есть. И стоит она 300 тысяч. 
Сейчас, сегодня. Но мы ее не смо-
жем здесь купить.

Потому что у нас технические 
требования и растоможка, и ути-
лизационный сбор растет, что-
бы «АВТОВАЗ» содержать и де-
нежки в бюджет собирать. При 
этом бюджет денежек не соби-
рает особо, потому что таможат 
машины в Белоруссии и в Кирги-
зии, а деньги от этого не в еди-
ный таможенный союз идут, а в 
национальные бюджетики. То 
есть когда машина идет через 
льготу 50 % через Белоруссию, 
50 % остается у Батьки. 

А Минфин нам говорит, что 
если мы такую же льготу (мы 
просили его, Минфин, давайте 
введем такую же льготу, 50% на 
растаможку автомобилей, как 
в Белоруссии, для двух катего-
рий россиян, двух всего: много-
детных семей и участников спе-
циальной военной операции), 
Минфин говорит, нет, это повле-
чет за собой потери федераль-
ного бюджета! Какие потери, к 
чёрту, федерального бюджета, 
если федеральный бюджет эти 
деньги не увидит вообще?

Эти деньги будут в Белорус-
сии и в Киргизии. Вот они их уви-
дят. А вы останетесь щи лаптем 
хлебать.

«Свободная пресса».
Расшифровка эфира «Открытой 

студии» дается в сокращении.

— Это будет одна из самых 
крупных выставок на тему во-
йны. Будут представлены не-
сколько десятков стендов, сот-
ни значков, — говорит Абрам Из-
раилевич. — Коллекцию я соби-
рал всю жизнь. Есть очень ред-
кие, уникальные экземпляры. 
Каждый знак — страничка исто-
рии, о каждом экспонате выстав-
ки можно очень долго рассказы-
вать. Над изготовлением знач-
ков и памятных знаков в совет-
ское время трудились выдающи-
еся художники. Значки изготав-
ливали на заводах, фабриках, 
специализированных предприя-
тиях. А сколько тем для творче-
ства: сражения, подвиги совет-
ских бойцов и тружеников тыла, 
выпуск новых танков, орудий!.. О 
каждом значке собрана инфор-
мация с описанием изображен-
ных событий. Выставка организо-
вана при поддержке Орловского 
отделения КПРФ и администра-
ции музея. Большую помощь 
оказал первый секретарь Орлов-
ского обкома КПРФ Василий Ни-
колаевич Иконников, за что ему 
огромная благодарность. Думаю, 
собранный материал будет инте-
ресен разным поколениям, а осо-
бенно молодежи, которая долж-
на знать историю своей страны, 
то, какой дорогой ценой доста-
лась нам Победа над фашизмом. 
Сейчас это особенно актуально.

 ...Стенды, десятки тем и сотни 
металлических миниатюр. Тема 
«Малоизвестные подвиги совет-
ских солдат во время Великой 
Отечественной войны». 

Один из таких подвигов был 
совершен в 4 часа 25 минут 22 
июня 1941 года летчиком, стар-
шим лейтенантом И. Ивановым. 
Он совершил первый воздуш-
ный таран Великой Отечествен-
ной, заслужив звание Героя Со-
ветского Союза. 

... В июле 1943-го в разгар сра-
жения на Курской дуге пулемет-
чик Яков Студенников двое су-
ток в одиночку вел бой (осталь-
ные бойцы его расчета погибли). 
Получив ранение, он сумел отра-
зить 10 атак фашистов и уничто-
жить более 300 гитлеровцев. За 
совершенный подвиг пулеметчи-
ку было присвоено звание Героя 
Советского Союза.

 В честь таких вот героев и 
были выпущены памятные вете-
ранские знаки, представленные 
на выставке.

Отдельная подборка значков 

12+Великая 
Отечественная — 
в фалеристике
9 сентября в Орловском военно-историческом музее откроется 
фалеристическая выставка, посвященная Великой Отечественной войне. 
Посетители смогут познакомиться с богатой коллекцией значков и 
памятных знаков, орденов и медалей, которые на протяжении 65 лет 
собирал известный орловский фалерист Абрам Израилевич Песин.

посвящена теме «Орловская и 
Белгородско-Харьковская насту-
пательная операция». 

В ночь на 4 августа части 5-й, 
129-й и 380-й стрелковых диви-
зий подошли вплотную к Орлу и 
освободили его. Ликвидация на 

орловском плацдарме немецко-
фашистских войск резко изме-
нила всю обстановку на совет-
ско-германском фронте, открыв 
широкие возможности для даль-
нейшего наступления советских 
войск на западном направлении. 
В коллекции значки «40 лет ос-
вобождению Орла», «Орел ор-
деноносный». 

Ряд медалей посвящен го-
родам первого салюта — Орлу 
и Белгороду. Посетители смогут 
увидеть также коллекцию знач-
ков с изображением памятных 
мест Орла — Сквера Танкистов, 
Сквера Гуртьева. 

Часть выставки посвящена 
видным военачальникам, героям 
войны, чьими именами названы 
улицы и скверы Орла. За годы Ве-
ликой Отечественной 167 орлов-
цев были удостоены звания «Ге-
рой Советского Союза». И сегод-
ня, чтобы прикоснуться к исто-
рии, вспомнить военное про-
шлое Орла, можно не листать 
учебники, достаточно пройтись 

по улицам города и всмотреться 
в их названия — улица Жадова, 
Кукушкина, танкиста Ивана Ляш-
ко... 

Увековечены в значках круп-
ные военные сражения: Сталин-
градская битва, Орловско-Кур-
ская, оборона Ленинграда, бит-
ва за Москву. Отдельная экспози-
ция — о городах-героях: Сталин-
граде, Новороссийске, Туле, Кер-
чи, о партизанском и подполь-
ном движении, о создании вто-
рого фронта. 

Серия миниатюрных изобра-
жений посвящена Дню Победы. 
А ещё в коллекции представле-
ны нагрудные знаки. У летчиков, 

саперов, танкистов, морских пе-
хотинцев, артиллеристов были 
свои знаки отличия, воплощен-
ные в металле.

Пожалуй, нет значимого фак-
та военной истории, который не 
отразился бы в фалеристике. 

Приходите на выставку, все 
увидите своими глазами.

Юлия РЮТИНА.
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Колоссальным ресурсом раз-
вития русской цивилизации яв-
ляется фантастически огром-
ное пространство нашей России, 
исторически занимающей более 
1/6 мировой суши.

Но русские стали бросать 
свои земли, за 30 лет потеряв бо-
лее 30 тысяч деревень и более 
двух сотен посёлков городского 
типа и городов.

Стали резко и нездорово 
вспухать областные центры, пре-
жде всего, города-миллионники, 
стимулируя однобокую мегапо-
лисную урбанизацию, свойствен-
ную странам третьего и четвёрто-
го мира, порождая обезлюжива-
ние и опустынивание основной 
территории страны.

В итоге в элитах стала куль-
тивироваться и доминировать 
псевдонаучная теория так назы-
ваемого управляемого сжатия. 
Сжаться до двух десятков «агло-
мераций», перестать тратить 
силы и средства на многочислен-
ные российские города и веси, 
начать экономить на простран-
стве — вот что сегодня требуют 
прозападные элиты и обслужива-
ющие их «учёные».

Российским гражданам по 
сути предлагается бросать обжи-
тые пространства и подселяться 
к очагам криво и неверно сло-
жившейся за последние трид-
цать лет активности, немного-
численным оставшимся «точкам 
жизни». В результате Россия бу-
дет терять своё основное геопо-
литическое и геостратегическое 
преимущество — колоссальные 
пространства.

Нашим детям и внукам нуж-
ны не квартиры в тридцатиэтаж-
ных «скворечниках» в многократ-
но перенаселённых мегаполисах, 
а свои вольные гектары у чистых 
рек и озёр. Не «продукты пита-
ния», а свои экологически чистые 
продукты. Нашим детям и вну-
кам нужны скоростные трассы и 
доступная малая авиация.

Однако отсутствие стратеги-
ческого планирования со сторо-
ны государства приводит к сдаче 
нашего пространства.

В чудовищном виде это отра-
жается в таком сегодняшнем рус-
ском парадоксе, как острый де-

фицит земель для строительства 
и ведения сельского хозяйства 
при наличии неиспользуемых и 
зарастающих земельных угодий 
площадью не менее 45 миллио-
нов гектаров!

Русский миллиард
Наличие у России самой боль-

шой территории в мире в эпоху 
глобального соревнования мил-
лиардных цивилизаций с неиз-
бежностью требует даже только 
по геополитическим основаниям 
кардинального увеличения чис-
ленности русского народа — ро-
ста числа граждан России.

Если в ближайшие сто лет 
русские не обеспечат увеличения 
своей численности до примерно 
миллиарда человек, то произо-
шедший полвека назад слом их 
демографического воспроизвод-
ства очень скоро приведёт к мно-
гочисленным «травмам», несо-
вместимым с жизнью.

Русские и Россия рискуют ис-
чезнуть из истории, как до них ис-
чезло немало других выдающих-
ся и уникальных народов-циви-
лизаций и их государств. Вместе 
с исчезновением русских не смо-
гут сохраниться и полторы сотни 
других народов, до сих пор суще-
ствующих благодаря русским и 
русско-российской государствен-
ности.

150-миллионной России про-
тивостоят европейская (вклю-
чая США и Канаду) цивилизация 
в почти 900 миллионов человек, 
исламская в миллиард сто мил-
лионов, африканская — в почти 
800 миллионов и латиноамери-
канская (ибероамериканская) в 
600 миллионов человек, не гово-
ря уже о почти полуторамилли-
ардных Китае и Индии. 

К концу текущего столетия 
ситуация только усугубится. Ев-
ропейская и латиноамерикан-
ская цивилизации выйдут на 
официальный миллиард, китай-
ская и индийская — на полтора-
два миллиарда человек, ислам-
ская превысит два миллиарда, а 
африканская выйдет на все три 
миллиарда человек.

Геополитическая напряжён-

ность будет многократно усили-
ваться под воздействием факто-
ра обеспеченности цивилизаций 
ключевыми природными ресур-
сами — пахотной землёй и пре-
сной водой.

У России данная обеспечен-
ность уже сегодня в два раза 
выше по пахотной земле и в три 
раза выше по воде, чем у евро-
пейской цивилизации; по земле 
в 10 раз выше, чем у исламской 
цивилизации, и по земле и воде в 
15 раз выше, чем у Китая. В даль-
нейшем указанный разрыв лишь 
увеличится.

Этот колоссальный дефицит 
количества населения при ко-
лоссальном избытке пахотных 
земель и воды в столетии, уже 
прозванном столетием битвы за 
воду как главный ресурс челове-
чества, буквально с каждым но-
вым годом с неизбежностью бу-
дет сводить шансы России на 
жизнь к нулю.

Наблюдаемый в настоящее 
время обвал рождаемости явля-
ется смертельно опасным.

Жить вольно, 
малоэтажно 
и просторно 

на своей земле
Сегодня в Российской Феде-

рации скученность городского 
проживания превышает плот-
ность расселения в маленьких 
Великобритании или Германии в 
пять раз. При этом основное на-
правление строительной поли-
тики связано с ростом этажности, 
которая в новых застройках уже 
достигла в среднем 17 этажей. 
Однако социологические опро-
сы однозначно показывают, что 
не менее 70% россиян хотели бы 
жить в собственном доме. Это оз-

начает, что государство обязано 
переломить разрушительный ур-
банистический тренд на мегапо-
лисы и сделать ставку на переход 
к ландшафтно-усадебной малоэ-
тажной урбанизации.

Каждая российская семья, 
желающая построить или при-
обрести собственный дом, 
должна беспрепятственно 
иметь доступ к финансовым ре-
сурсам в виде долгосрочного 
кредита под минимальный про-
цент. Для поощрения рождае-
мости необходимо принять по-
рядок, в соответствии с которым 
при рождении второго и каждо-
го последующего ребенка раз-
мер тела кредита уменьшается 
на одну треть. Таким образом, 
при рождении четверых детей 
кредит списывается полностью. 
И с экономической точки зрения 
это очень выгодное вложение 
денег для страны, так как в на-
стоящее время каждый житель 
России в течение своей жизни 
в среднем производит пример-
но 60 млн рублей добавленной 
стоимости.

Правильно организованное 
масштабное усадебное строи-
тельство приведёт к массовому 
увлечению граждан сельским 
предпринимательством, особен-
но перспективным его сегментом 
— так называемым органическим 
рекреационным сельским бизне-
сом, который набирает оборо-
ты по всему миру, поскольку он 
удовлетворяет запросы на самые 
востребованные товары и услу-
ги: органические продукты пита-
ния и различные рекреационные 
и туристические услуги.

Мы имеем более 40 млн гек-
таров невостребованных залеж-
ных земель плюс уникальный по 
своей привлекательности при-
родный ландшафт. В конечном 
счёте отказ от мегаполисной ур-
банизации в пользу малоэтаж-

Пространство 
для русского миллиарда 
под угрозой исчезновения

ной ландшафтно-усадебной ур-
банизации даст мощный эффект 
и обеспечит нашим детям и вну-
кам высочайшее и уникальное 
качество жизни.

Проблема 
под названием 

Москва
Неостановимый и неконтро-

лируемый рост Москвы на фоне 
опустынивания, обезлюдения и 
скукоживания остальной терри-
тории России превратился за по-
следние полвека в главную опас-
ность и проблему страны.

Один только Московский сто-
личный регион, занимающий не 
более трети процента от терри-
тории Российской Федерации, 
вобрал в себя практически пятую 
часть всего российского населе-
ния. Более 80 процентов всех фи-
нансов и высокопрофессиональ-
ных кадров оказались сосредото-
ченными всего в одной, практи-
чески незаметной на седьмой ча-
сти мировой суши малюсенькой 
точке Москвы.

В целях затушёвывания глав-
ной национальной проблемы на-
селению и президенту предлага-
ются схоластические упражнения 
и игры на тему полярного роста в 
20 «агломерациях».

Такие рассуждения были 
представлены 8 декабря 2011 
года министром экономическо-
го развития Российской Федера-
ции (на тот момент) Э.С. Набиул-
линой на пленарном заседании 
Московского урбанистического 
форума «Глобальные решения 
для российских городов».

С точки зрения федерально-
го министра, а теперь и главы 
Центрального банка России, «за 
три волны индустриализации мы 
сформировали обширнейшую и 
местами избыточную сеть малых 
и средних городов». Вывод: «Со-
хранение любой ценой экономи-
чески неэффективных малых го-
родов и препятствование пере-
току трудоспособного населения 
в крупные города может стоить 
нам 2—3 % экономического ро-
ста. … В течение ближайших 20 
лет из малых городов России мо-
жет высвободиться порядка 15—
20 миллионов человек».

С учётом того, что числен-
ность населения малых горо-
дов в стране порядка 30 милли-
онов человек, подобные заяв-
ления означают, что под разго-
воры об экономической эффек-
тивности мегаполисов-агломе-
раций планируется выселить из 
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малых городов всё трудоспо-
собное население во имя про-
цветания Москвы и двух десят-
ков мегаполисов.

Парадоксально, но едва ли не 
главной жертвой неудержимого 
омосквичивания стала сама Мо-
сква. Размывание национально-
го состава столицы, примитиви-
зация внешнего, исторического и 
культурного облика, экологиче-
ское бедствие, уничтожение уни-
кальных московских внутренних 
«лесов» — зелёных зон и подмо-
сковных «лёгких» — всё это пре-
вратило «сердце России», Святой 
город из флагманского города 
развития в провинциальный кон-
гломерат.

Нечерноземье 
и вопроизводство 

русской 
идентичности

Среди странообразующих ма-
крорегионов России остался все-
го лишь один, который до сих 
пор не стал брендом и не име-
ет собственной стратегии разви-
тия, в отличие от Дальнего Вос-
тока, Крыма и Северного Кавка-
за, — это Нечернозёмная эконо-
мическая зона, или Нечернозе-
мье, в котором в 32 субъектах 
Российской Федерации прожива-
ет более 60 миллионов человек и 
которое является землями фор-
мирования государствообразую-
щего русского этноса и русской 
идентичности.

До недавнего времени имен-
но в Нечерноземье располага-
лись наиболее освоенные в Рос-
сии районы, наилучшие сено-
косы и пастбища, так как ланд-
шафты Нечерноземья большей 
частью чрезвычайно благопри-
ятны для жизни и хозяйственной 
деятельности человека.

Однако с распадом СССР и 
прекращением действовавшей 
в РСФСР целевой программы по 
Нечерноземью данные террито-
рии, в которых проживает почти 
половина всего населения стра-
ны, оказались в достаточно слож-
ном социально-экономическом и 
демографическом положении.

Очевидно, имело бы смысл 
инициировать новый националь-
ный проект «Комплексное тер-
риториально-пространствен-
ное развитие Нечерноземья», 
которая могла бы стать логиче-
ским продолжением показав-
шей свою эффективность поли-
тики, инициированной постанов-
лением ЦК КПСС и Совмина СССР 
от 20.03.1974 №206 «О мерах по 
дальнейшему развитию сель-
ского хозяйства Нечерноземной 
зоны РСФСР». 

От культуры 
к варварству?

Особую роль в освоении, об-
живании и хозяйственном ис-
пользовании обширных про-
странств, которыми обладает 
Россия, играет речная сеть.

Если в начале ХХ в. только в Ев-
ропейской России в ведении Ми-
нистерства путей сообщения на-
считывалось 168 278 вёрст (около 
180 тыс. км) внутренних водных 
путей, то в настоящее время сум-
марная протяжённость эксплу-
атируемых на всей территории 
РФ внутренних водных путей — 
лишь около 100 тыс. км, распо-
ложенных в разрозненных реч-
ных бассейнах. А это значит, что 
страна прошла обратный путь — 
от культуры к варварству и безна-
дёжно отстала от всего остально-
го мира, пользующегося благами 
водных коммуникаций. 

Юрий КРУПНОВ.
(Публикуется в сокращении).

Недавно Росстат опубли-
ковал свежие данные 
об обеспеченности жи-
льем в различных реги-

онах Российской Федерации. И 
данные оказались очень непри-
ятными для мэрии Москвы, пу-
бликующей бравурные отчеты, 
как «похорошела» столица при 
Сергее Семеновиче. Например, 
оказалось, что в Тульской обла-
сти средняя площадь на одного 
жителя составляет 31,7 кв. ме-
тра, а в Москве этот показатель 
— лишь две трети от тульского 
(21,8 кв. метра на человека).

Вообще, среднее количество 
квадратных метров на челове-
ка в столичных «человейниках» - 
одно из самых низких среди реги-
онов России. По этому показате-
лю Москву обходят даже регио-
ны, находящиеся в сложной соци-
ально-экономической ситуации.

Итак, по Росстату: по средней 
площади на одного жителя сто-

лица уступает таким наименее 
социально-экономически разви-
тым регионам как Ивановская, 
Костромская, Смоленская и Твер-
ская область, а также традицион-
но дотационным регионам Кав-
каза (Республике Дагестан, Ка-
рачаево-Черкесской Республике 
и Республике Северная Осетия-
Алания).

Стоит отметить, что, кроме 
упомянутой проблемы с уплот-
нением, в столице крайне острой 
является и ситуация с обеспече-
нием жильем нуждающихся.

30 октября 2022 года «Россий-
ская газета» опубликовала заяв-
ление главы департамента го-
родского имущества города Мос-
квы, который радостно сообщил 
журналистам о сокращении ко-
личества москвичей, стоящих в 
очереди на улучшение жилищ-
ных условий.

Глава департамента отме-
тил, что якобы одной из основ-

ных причин снижения количе-
ства нуждающихся в жилье поч-
ти на 9% в год является массовое 
строительство в Москве.

Несмотря на такого рода три-
умфальные заявления, и моя де-
путатская практика, и публика-
ции в СМИ свидетельствуют, что 
нуждающиеся в улучшении сво-
их жилищных условий москвичи 
могут прождать заветную квар-
тиру на протяжении 25—30 лет.

Например, согласно публика-
ции в журнале «Права пенсионе-
ров и инвалидов», в настоящий 
момент идет обеспечение жи-
льем граждан, которые встали в 
очередь ещё в 1995—1998 годах!

Полагаю, что основная при-
чина такой проблемы в том, что 
большинство возводимого жи-
лья предназначено в первую 
очередь не для расселения нуж-
дающихся граждан, а для реали-
зации на рынке недвижимости, в 
том числе в инвестиционно-спе-

куляционных целях.
Кстати, не решает пробле-

му нуждаемости в жилье и про-
грамма реновации, поскольку 
она также имеет в первую оче-
редь коммерческую цель. Де-
факто основная цель застрой-
щика в рамках программы рено-
вации — не решение проблемы 
нуждающихся в жилье, а прода-
жа как можно большего коли-
чества квартир в возведенном 
доме с целью получения прибы-
ли. За исключением, разумеется, 
тех, что он должен будет предо-
ставить жильцам ранее расселя-
емого дома.

В пользу того факта, что су-
ществующая политика коммер-
ческой застройки столицы никак 
не влияет на решение жилищ-
ных проблем нуждающихся мо-
сквичей, говорит и статистика.

По данным издания «РБК», 
объем нереализованного ком-
мерческого жилья в Москве на 
сегодняшний день составляет 
8,6 млн. квадратных метров. В 
лучшем случае, по оптимистич-
ным оценкам экспертов, продать 
это жилье удастся за три года.

ТГ Обухов PRO.

За бравурными отчетами

Выйдешь из дома — посмо-
три в небо, не летит ли беспи-
лотник. Не ошибись, приняв за 
беспилотник ворону, и не оболь-
щайся, видя над собой пролетев-
шую ворону, она может оказать-
ся беспилотником. Учись разли-
чать беспилотники. Они бывают 
самолётного типа, реактивного 
типа, бывают пернатые, пауко-
образные, винтомоторные, раз-
ведывательные, ударные беспи-
лотники-камикадзе.

У беспилотников, как и у птиц, 
есть свои гнездовья. Одни гнез-
дятся в Турции, другие — в Изра-
иле, третьи — в Иране, четвёртые 
и пятые — в Америке и в Англии. 
Есть беспилотники украинские, 
у них вместо хвоста трезубец. И 
есть беспилотники русские: они 
летят и тихонько матерятся. Бес-
пилотники действуют в одиночку 
или сбиваются в стаи. Украинцы 
говорят, что у них тысячные стаи 
беспилотников, они могут их под-
нять в одночасье, и тогда небо 
над Россией станет чёрным от 
украинских беспилотников.

В Белгороде, Брянске и Кур-
ске по украинским беспилотни-
кам сверяют часы. Псков стал лю-
бимым местом, куда летят укра-
инские беспилотники. Это бес-
пилотники-невидимки. Их не ви-
дят радиолокационные станции. 
Они дают о себе знать пожара-
ми на псковских аэродромах. Мы 
учимся обнаруживать и сбивать 
этих коварных невидимок. Есть 
мнение, что колокола Псково-

Печерского монастыря, если мо-
нахи зазвонят все разом, эти ко-
локола создадут вибрацию, от 
которой беспилотники врага со-
бьются с курса и упадут на много-
страдальную псковскую землю.

Учись спасаться от беспи-
лотников. Если увидишь над со-
бой беспилотник, не беги. Либо 
спрячься в бомбоубежище, либо 
сбей его метким выстрелом пе-
реносного зенитно-ракетно-
го комплекса, либо притворись 
мёртвым жуком. Для этого ло-
жись на спину и подними вверх 
ноги и руки. Можешь начать ви-
брировать, угадав волну, на ко-
торой работает беспилотник, и 
таким образом снизить его и по-
садить на землю. И тогда, если 
положишь перед собой опозна-
вательную таблицу беспилотни-
ков, можешь узнать, откуда он 
явился. Из Турции, Чехии, Израи-
ля, или он был собран тут, непо-
далёку от Пскова, украинской ди-
версионно-тактической группой, 
которые бродят по псковским 
дорогам под видом паломников.

Беспилотник в русском небе 
стал обыденностью. Обыденно-
стью стала война. Исчезли ог-
ненные, страстные интонации 
телекомментаторов, сообщаю-
щих голосом Левитана о вой-
не на донбасском фронте. О ге-
роических подвигах русских сол-
дат под Авдеевкой или Артёмов-
ском говорят ровным, спокой-
ным, дистиллированным ком-
пьютерным голосом, каким го-
ворят о делах житейских. Вой-
ной не докучают жителям боль-
ших городов, не мешая им уча-
ствовать в конкурсах, олимпиа-
дах, празднествах, весёлых кор-
поративах, ресторанных вечерах. 
Всё реже мы слышим на ток-шоу 
пафосное «За победу!», реже по-
казывают гуманитарные конвои. 
А генерал Конашенков, расска-
зывающий нам пусть о неболь-
ших, но каждодневных победах, 
стал привычным и домашним. И 
мы слушаем его, вкушая вкусные 
обеды или глядя в окно, где игра-
ют счастливые дети.

Но война не прощает обы-
денности. Экипажи сгоревших и 
оплавленных русских танков не 
прощают обыденности. Разорван-
ные на клочья тела русских артил-
леристов, не успевших сменить 

позицию, не терпят обыденности. 
Лазареты, где стонут изувеченные 
кассетными боеприпасами ране-
ные, не терпят обыденности.

Война гудит, как в кузне нако-
вальня.

Кузнец войны куёт свои под-
ковы.

Прислушайся к звону этих 
подков. Быть может, они уже на 
копытах тех коней Апокалипси-
са, что мчатся из других галактик 
на землю.

Можно заглушить стоны ра-
неных симфоническими орке-
страми всемирно прославлен-
ных дирижёров. Можно пода-
вить кислый вкус пороха на гу-
бах, выпивая французское и ита-
льянское вино на Патриарших 
прудах. Можно не пускать войну 
в наши семьи, города, универси-
теты, в наши детские сады и теа-
тры. Но она прорывается.

Иногда она прорывается вол-
шебным и таинственным обра-
зом, как тот белый голубь, что 
влетел в дом горюющей семьи, 
получившей похоронку Донбас-
са, и сел на чёрную вуаль убитой 
горем матери, словно это приле-
тела душа убитого сына.

Иногда война врывается чу-
довищным взрывом, как воен-
ная колонна Пригожина, что он 
вёл на Москву, убивая по пути 
русских военных лётчиков. И это 
был кошмар современной рус-
ской истории. Россия, воскрес-
шая после поражения 1991 года, 
идущая по путям великого одо-
ления, великого воскрешения, 
была вновь готова опрокинуться 
в пропасть. Но русское чудо вста-
ло на пути пригожинских колонн 
и развернуло их вспять.

Война — то время, когда сле-
дует думать о времени, что ста-
нет послевоенным. Какой Рос-
сия выйдет из этой войны, в ка-
ком мире она окажется? В мире, 
деформированном донбасской 
войной, ибо донбасская война 
— уже война мировая, сдвига-
ющая континенты, сдирающая 
ветхие покровы с народов и госу-
дарств. Россия сдирает с себя вет-
хий покров болезненно, как сди-
рают кожу.

В какую новую кожу обрядит 
Россию русская история? Мы поч-
ти не думаем о будущем, мы ду-
маем о прошлом, пытаясь пере-

Чёрный беспилотник
Какой Россия выйдет из этой войны?

лицевать кафтан русской исто-
рии. Мы называем Пугачёва раз-
бойником и изувером, декабри-
стов — масонами и христопродав-
цами, народовольцев — револю-
ционерами и исчадиями ада. Мы 
хотим заменить Рылеева Никола-
ем Первым, Некрасова и Белин-
ского — Победоносцевым, Софью 
Перовскую — Столыпиным. Мы 
не хотим отыскать причину, по 
которой русское величие, о чём 
мечтал Столыпин, вдруг обраща-
ется великими потрясениями, при 
которых разрушается великое го-
сударство, гибнут великие ценно-
сти, воцаряется тьма.

Что обрывает стрем-
ление России к величию? 
Быть может, то, что пра-
вящий класс принима-
ет своё величие за вели-
чие России? Но великие 
народные труды, страда-
ния и жертвы приносят-
ся не для того, чтобы воз-
никло величие дворцов, 
роскошных храмов, зо-
лотых рублёвских вилл и 
неумеренных разгульных 
пирований. Народ не сра-
зу, но неизбежно чувству-
ет эту подмену, и тогда 
хижины объявляют вой-
ну дворцам.

Государство есть высшая цен-
ность для народа. Народ сбере-
гает своё государство, вынося его 
из огней, кладя во имя него го-
ловы лучших своих сыновей. Но 
государство не должно заблуж-
даться, что эти великие жертвы 
народ приносит ради величия 
особняков и дворцов. Эти жерт-
вы народ приносит ради той за-
поведной, восхитительной мечты 
о справедливом, благом, могу-
чем и цветущем царстве, которое 
видится великим русским проро-
кам, будь то сказочник и скомо-
рох при княжеском дворе или ве-
ликий патриарх-мистик, или бо-
гооткровенный поэт, или идущий 
на казнь подвижник.

Идёт война. Какой-то пре-
красный русский человек сказал: 
«Русских невозможно истереть в 
порошок. Русских можно исте-
реть только в порох». Русский на-
род — победитель.

Что ты вьёшься, беспилотник,
Над моею головой?
Ты добычи не дождёшься,
Беспилотник, я не твой.

Александр ПРОХАНОВ,
«Завтра».
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ОТ ДУШИ

Заводской РК КПРФ 
выражает соболезнование 

Булекбаеву 
Анатолию Серкбаевичу 

в связи со смертью жены.

Поздравляем!

САВУШКИНА 
Дмитрия Андреевича, 
ветерана партии и труда, 

секретаря Столбищенского 
партотделения — 

с 80-летием!
Дмитровский РК КПРФ.

*     *     *
ДОРОФЕЕВА 

Дениса Игоревича!
Орловский РК КПРФ, 

п/о № 1.

3 сентября в Орле прошел 
уже ставший традиционным ше-
стой литературно-гастрономиче-
ский фестиваль «Тургеневский 
бережок». 

Весь день работала выстав-
ка-ярмарка. На прилавках — ор-
ловский хлеб и мед, сыры, орлов-
ский леденец, мясные и рыбные 
деликатесы, паштеты и соусы, на-
питки, чаи и сладости.

Участников и гостей фести-
валя тепло поприветствовал гу-
бернатор области Андрей Евге-
ньевич Клычков. Он отметил, что 
главный смысл фестиваля — вос-
создание и сохранение традиций 
орловского края. 

На Орловщину приехали име-
нитые шеф-повара, чтобы поба-
ловать жителей города и обла-
сти блюдами, приготовленными 
по старинным русским рецептам. 

Прямо на улице, на глазах го-
рожан (благо погода в этот день 
выдалась теплой и солнечной), 
известные кулинары: президент 
коллегии шеф-поваров Санкт-
Петербурга Илья Лазерсон, ве-
дущий программы «Как в ресто-
ране» Александр Журкин (г. Мо-
сква) и Никита Павлов из Орла 
провели мастер-классы, развер-

нув свои «полевые кухни». 
Приготовили, например, го-

лубцы с куриной печенью и пе-
ченым яблоком по рецепту 19 
века, брускеты со свиным язы-

ком и луковым вареньем. Губер-
натор тоже принял участие в 
мас тер-классе по приготовлению 
брускетт. Блюда можно было по-
пробовать, узнать рецепт их при-
готовления и, конечно, выска-
зать своё мнение непосредствен-
но самим поварам, не отходя от 
кухни. Орловцам блюда понра-
вились, многие приходили за до-
бавкой.

Затем прошел ещё один 
мастер-класс. Повара Орлов-
ского облпотребсоюза и компа-
ния «Сметанино» приготовили 
необычное блюдо «кокурки» — 
ржано-пшеничный хлеб с варе-
ным яйцом внутри. Именно это 
блюдо упоминалось в «Записках 
охотника» И. С. Тургенева. Же-
лающие могли даже попробо-
вать тесто на ощупь, оно было 
довольно плотным, но в гото-
вом виде очень вкусно — тон-
кая хрустящая корочка оберты-
вала вареное яйцо, и получался 
колобок. В старину кокурки гото-
вили в дорогу — просто и сытно. 
Колобки брали с собой охотни-
ки, рыболовы. Вообще злаковые 
культуры составляли основу ра-
циона русского человека. Так что 
русская кухня — это часть культу-
ры, часть истории нашей страны. 

Где берут старинные рецеп-
ты? Повара рассказали, что в ос-
новном из старых кулинарных 

книг. Но некоторые рецепты пе-
редаются по наследству... А еще 
именитые гости поделились сво-
ими вкусовыми предпочтения-
ми. Так, у Александра Журкина 
любимое блюдо — картофель-
ное пюре и сосиски, а у Никиты 
Павлова — хлеб, а нелюбимых 
просто нет. А вы, наверное, по-
думали, что повара предпочита-
ют исключительно деликатесы? 
Орловцы хорошо знают и о вку-
сах знаменитого земляка Ива-
на Сергеевича Тургенева. Отве-
чая на вопрос викторины, какое 
он любил варенье, все безоши-
бочно ответили — из крыжов-
ника. Но особую слабость писа-
тель питал к варенью из луго-
вой клубники, которое, по его 
мнению, имело «интересный за-
пах». Такое варенье варили в 
усадьбе матери Ивана Сергее-
вича — Варвары Петровны, обя-
зательно на розовой воде. Ва-
ренье из крыжовника любил и 
А. С. Пушкин. Как видите, мно-
гие классики литературы были 
сладкоежками.

 ...В этот день проводился 
«сырный баттл» — орловские 
сыры «сражались» с брянскими, 
костромскими и белорусскими; 
определили победителя в но-
минации «Лучший мёд Орлов-
щины». Впервые, по инициативе 
А. Е. Клычкова, прошел конкурс 
на разработку гастрономическо-
го бренда «Орловский хлеб». Ор-
ловский ржано-пшеничный хлеб 
всегда славился прекрасными 
вкусовыми качествами и считал-
ся визитной карточкой региона. 
На ярмарке можно было проде-
густировать всевозможные сорта 
хлеба — пшеничный, черный, от-
рубной, бездрожжевой, зерно-
вой, гречневый, монастырский. С 
медом, с молоком, с чаем. Гран-
при конкурса получило потреби-
тельское общество «Малоархан-
гельский хлеб». 

А в сквере «Тургеневский бе-
режок», с его живописными пей-
зажами, видом на реку с высоко-
го берега, для гостей фестиваля 
выступали артисты муниципаль-
ного ансамбля танца «Славица», 
коллективы Орловского центра 
народного творчества, народ-
ный хор «Орловия» и ансамбль 
«Орловские напевы» ДК культу-
ры «Металлург». 

Своя программа была и у де-
тей. Они участвовали в различ-
ных играх, викторинах, расписы-
вали пряники, пробовали сладо-
сти — песочные пирожные с ви-
дами орловских достопримеча-
тельностей, воздушный ягодный 
зефир и медовые леденцы. 

А в тени деревьев орловские 
библиотеки развернули выстав-
ки книг с кулинарными рецепта-
ми.

Юлия РЮТИНА.

На «Тургеневском бережку»На «Тургеневском бережку»
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